



**RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (RPS)
PELAKSANA AKADEMIK MATAKULIAH UNIVERSITAS (PAMU)
UNIVERSITAS ESA UNGGUL**

Mata Kuliah	: PENDIDIKAN KEWARGANEGARAAN	Kode MK	: ESA 101
Mata Kuliah Prasyarat	: -	Bobot MK	: 2 sks
Dosen Pengampu	: DRS. SYAMSU RIDHUAN, M. PD	Kode Dosen	: 7374
Alokasi Waktu	: 2 SKS (100 MENIT)		
Capaian Pembelajaran	: Mahasiswa memahami dan dapat mengimplementasikan pengetahuan (<i>knowledge</i>) pendidikan kewarganegaraan yang dimanifestasikan dalam sikap (<i>attitude</i>) dan perilaku-tindakan (<i>psikomotor</i>) sebagai warga negara yang baik dalam kehidupan sehari-hari bermasyarakat, berbangsa dan bernegara serta dalam menghadapi tantangan dan peluang yang makin kompleks di era revolusi 4.0		

SESI	KEMAMPUAN AKHIR	MATERI PEMBELAJARAN	BENTUK PEMBELAJARAN	SUMBER PEMBELAJARAN	INDIKATOR PENILAIAN
TM-1	Mahasiswa memahami perlunya pembelajaran pendidikan kewarga negaraan di Perguruan Tinggi	Pengantar Pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan	Metode : Ceramah dan Tanya jawab Pendekatan : <i>Student Center Learning</i> Waktu :100 menit	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Pretest
TM/ OL-2	Mahasiswa memahami hakikat , urgensi, historis, sosiologis dan politis Pendidikan Kewarganegaraan	Hakikat, urgensi, historis, sosiologis dan politis Pendidikan Kewarganegaraan	Metode : Ceramah, Tanya jawab dan diskusi Pendekatan : <i>Student Center Learning</i> Waktu :100 menit	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas
	Mahasiswa dapat	Wawasan Nusantara : Historis,	Metode : Ceramah,	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di	Penguasaan domain :

TM/ OL-3	mengimplementasikan pengetahuan wawasan nusantara yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Sosiologis dan Politis	Tanya jawab dan diskusi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas
TM/ OL4	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan wawasan nusantara yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Wawasan Nusantara : Wilayah Teritorial, Geografi, Geopolitik dan Geostrateg Indonesia	Metode : Ceramah, Tanya jawab dan diskusi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Diskusi Kelompok ^{**)}
TM/ OL5	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan ketahanan nasional yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Ketahanan Nasional : Trigatra dan Pancagatra	Metode : Ceramah, Tanya jawab dan diskusi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**)}
TM/ OL-6	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan ketahanan nasional yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Ketahanan Nasional : Bela negara, Historis, sosiologis dan politis	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**)}
TM/ OL-7	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan identitas nasional yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Identitas Nasional. Identifikasi dan problem sloving masalah pembelajaran on line ^{*)}	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi, serta brainstorming ^{*)} Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**)}

UJIAN TENGAH SEMESTER

TM/ OL-8	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan integrasi nasional yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Integrasi Nasional	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**5)}
TM/ OL-9	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan konstitusi yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Konstitusi di Indonesia	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**5)}
TM/ OL-10	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan hak dan kewajiban yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Harmoni Hak dan Kewajiban	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**5)}
TM/ OL-11	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan demokrasi yang diwujudkan pada sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik	Demokrasi di Indonesia	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu : 100 menit	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**5)}
TM/ OL-12	Mahasiswa dapat mengimplementasikan pengetahuan penegakkan hukum yang diwujudkan pada	Penegakkan Hukum di Indonesia	Metode : Ceramah, Tanya jawab, diskusi, dan persentasi Pendekatan: <i>Student</i>	<ol style="list-style-type: none"> 1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University 	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian

	sikap dan perilaku dalam kehidupan sehari-hari sebagai warga negara yang baik		<i>Center Learning</i> Waktu :100 menit 100 menit	Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	1. Quis 2. Forum 3. Tugas/Paparan Kelompok ^{**)}
TM/ OL-13	Mahasiswa mampu mempersentasikan makalah hasil survey atau kajian sebagai bahan Ujian Akhir Semester dengan sukses	Makalah UAS : Persentasi Identitas Nasional ^{*)}	Metode : Persentasi dan tanya jawab Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu :100 menit	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UE 3. U. 2019 4. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis ^{*)} 2. Forum ^{*)} 3. Tugas ^{*)} /Paparan UAS
TM/ OL-14	Mahasiswa mampu mempersentasikan makalah hasil survey atau kajian sebagai bahan Ujian Akhir Semester dengan sukses	Makalah UAS : Persentasi Identifikasi dan problem sloving masalah pembelajaran on line ^{*)}	Metode : Persentasi dan tanya jawab Pendekatan: <i>Student Center Learning</i> Waktu :100 menit	1. <i>E-Book</i> : Pendidikan Kewarganegaraan di Perguruan Tinggi. Kemristek-Dikti 2016. 2. Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan dan Aliaras Wahid. University Press UEU. 2019 3. Modul Pendidikan Kewarganegaraan. Syamsu Ridhuan. UEU. 2018 Syamsu Ridhuan. UEU. 2018	Penguasaan domain : Kognitif, Afektif dan Psikomotor Bentuk penilaian 1. Quis ^{*)} 2. Forum ^{*)} 3. Tugas ^{*)} /Paparan UAS
Keterangan *) hanya untuk kelas on line, paralel, dan **) hanya untuk kelas reguler					
PENILAIAN Kelas Reguler : absensi 10 % + tugas 35 % + UTS 25 % + UAS 30% Kelas Paralel On line : absensi 10 % + tugas OL 25 % + Quis OL 10% + UTS 25 % + UAS 30% skor ≥ 78 : A/A-, ≥ 65-77 :B/B-, ≥ 60-64: C/C-, ≥ 45-59: D/D-, < 45: E					
Mengetahui/Menyetujui Kepala PAMU Universitas Esa Unggul Jakarta,			Dosen Koordinator Mata Kuliah Pendidikan Kewarganegaraan,		
Drs. Aliaras Wahid, MM			Drs. Syamsu Ridhuan, M. Pd		